

Transition réalisée avec succès

Voilà déjà un an que la nouvelle équipe est en place, et c'est une arrivée sur les chapeaux de roues que nous avons vécue à Bussigny ! A peine le temps de dire au revoir à Christophe Reymond, coordinateur historique, que le grand bain des aventures TerrEspoir commençait.

L'année 2024 aura donc été placée sous le signe de l'apprentissage, de l'adaptation et de la résilience.

La gestion des arrivages à l'aéroport de Genève a été particulièrement compliquée. Plusieurs soucis informatiques aux douanes ont eu d'importantes répercussions sur notre organisation, sur notre gestion quotidienne, sur nos finances aussi.

En effet, entre janvier et octobre 2024, nous avons subi plus d'une quinzaine de délais d'attente excessif, deux retards majeurs provoquant un décalage des tournées de livraison et un retard irrattrapable.

Pour la semaine du 10 juin, c'est avec quatre jours de retard que nous avons pu finalement dédouaner la marchandise rendant impossible la livraison de nos clientes. Conséquence : une tonne et demie de fruits n'a pu être distribuée en Suisse romande.

Malgré ces aléas opérationnels, les restrictions phytosanitaires, les pannes informatiques diverses ou encore la tempête au Festival Yelen, la nouvelle équipe achève une belle première année, riche de convivialité, d'enthousiasme et, bien sûr, de solidarité.

Solidarité avec l'ensemble de nos partenaires d'abord, tous les producteurs-trices qui cultivent les fruits; solidarité encore avec l'équipe de la coopérative du GIC au Cameroun. Un merci tout particulier à Blanche et à Ernest qui, semaine après semaine, se démènent sans compter pour livrer à temps les fruits, affrontant les aléas climatiques, les mouvements sociaux-politiques, jusqu'aux avions en panne.

Solidarité toujours avec vous; vous qui, en Suisse, nous encouragez en appréciant nos fruits et en faites la promotion dans votre entourage, diffusant ainsi les valeurs de TerrEspoir.



Alors, en cette fin d'année, pour que l'aventure se poursuive, continuez à nous soutenir, en offrant un peu de TerrEspoir autour de vous, un petit coffret, quelques mangues séchées, une corbeille de fruits... c'est savoureux, vitaminé, ensoleillé, équitable... et un petit cadeau original, ça fait toujours plaisir !

Nous vous remercions chaleureusement pour votre engagement à nos côtés, sans lequel rien ne serait possible, et vous souhaitons de joyeuses fêtes et une très belle année 2025

Marion Record
Coordinatrice



Contrôles phytosanitaires, KE-ZA-KO ?

Par Marion Record

Culture de papayes



Depuis les années 2000, les contrôles phytosanitaires des fruits exotiques importés en Europe et en Suisse se sont considérablement renforcés afin de répondre aux exigences de sécurité alimentaire, de protection de l'environnement, et pour éviter toute propagation de parasites ou de maladies des plantes.

Les producteurs et productrices camerounais de TerrEspoir ont dû s'adapter en mettant en place des mesures préventives associées à de bonnes pratiques agricoles. Ainsi, des contrôles rigoureux sont effectués lors de la cueillette et pendant les opérations de lavage/brossage/emballage avant l'expédition.

De la mangue ...

Par exemple, les mangues sont désormais récoltées une fois atteint le stade de maturité physiologique, c'est-à-dire qu'elles ont développé leur taille et leur couleur caractéristiques, mais ne sont pas encore complètement mûres sur l'arbre. Cette action permet d'éviter que la mouche n'endommage le fruit.

Chaque lot de fruits doit être accompagné d'un certificat phytosanitaire délivré par les autorités compétentes du Cameroun. Ce document atteste que les fruits ont été produits, manipulés et emballés conformément aux normes internationales. Avant l'embarquement à Douala, les lots de fruits sont encore inspectés visuellement afin de détecter toute anomalie. Pendant le transport, les conditions de température et d'hygrométrie sont surveillées en permanence.

En bout de course, les lots sont encore soumis à une inspection drastique; elle est effectuée à l'arrivée à Genève par les autorités phytosanitaires suisses. En cas de non-conformité, c'est l'ensemble du lot qui sera rejeté. TerrEspoir en a fait l'amère expérience au début du mois de juillet 2024. Lors de l'inspection, une mangue a été trouvée contaminée par la mouche, ce qui a conduit à la destruction du lot dans son intégralité, soit 280 kg de mangues, aux frais de TerrEspoir.

... à la papaye...

La papaye a subi des restrictions sanitaires à l'entrée de l'Europe et de la Suisse pendant plus de 18 mois. Le GIC TerrEspoir sur place a bataillé ferme pour que de nouveaux contrôles soient mis en place par les autorités sanitaires du Cameroun, afin de mettre les produits exportés en conformité avec les règles européennes et suisses. Finalement, c'est en mars 2024 que nous avons pu reprendre les importations.

... et à l'avocat

Depuis août 2024, c'est au tour de l'avocat de subir le même sort. L'Europe et la Suisse ont imposé de nouvelles exigences de traçabilité. Il est donc primordial que les autorités phytosanitaires locales mettent en place procédures et documents pour rendre leurs produits conformes aux exigences. Cela prendra probablement quelques mois. En attendant, ce sont nos producteurs-trices qui paient le prix fort. C'est un gros manque à gagner pour les cultivateurs comme pour la Fondation, alors que les client-es en Suisse sont déçu-e-s.

Mais, nécessité fait loi, et la multiplication des contrôles garantit aux consommateurs-trices en Suisse la qualité des fruits. Si, parmi eux, certains semblent manquer un peu de maturité, pensez aux contraintes de cette longue chaîne d'approvisionnement et de contrôles.

Cependant, ne vous y trompez pas, patientez quelques jours, les fruits TerrEspoir prendront maturité à leur rythme et n'en seront que plus savoureux, enrichis d'un parfum de solidarité.



Inspection et conditionnement des mangues avant expédition



Cultivateur venant de couper un régime de bananes

En bref

Grâce au soutien de la Fedevaco, nous avons réalisé une nouvelle vidéo qui montre le trajet de nos fruits, des champs du Cameroun à votre assiette.

N'hésitez pas à la visionner :



Nous remercions chaleureusement Eva Ventura qui fut notre rédactrice en cheffe durant ces 4 dernières années. Nous lui souhaitons du succès dans ses activités musicales.

En juillet 2024, Chrystel Dayer, coordinatrice depuis le départ à la retraite de Christophe Reymond, a remis sa démission pour s'envoler vers de nouveaux défis professionnels. Nous lui souhaitons tout le meilleur pour la continuation de sa carrière.

Suite à ce départ, le Conseil de Fondation n'a pas hésité à confier la coordination à son adjointe, Marion Record, qui a accepté avec enthousiasme et détermination.

Depuis septembre 2024, nous avons le plaisir d'accueillir (à nouveau) dans l'équipe de Bussigny Pierre Venezia. Il est un renfort bienvenu pour la gestion administrative et opérationnelle des ventes.

Avec près de 300'000 km au compteur et d'importants frais de réparation à prévoir en vue de l'inspection, TerrEspoir a dû se résoudre à acquérir une nouvelle camionnette de livraison.

Notre chauffeur Mussié fait à présent sa tournée de Genève à bord d'un Renault Master récent acheté d'occasion.

Un conte de Noël

Lu lors de l'Assemblée Générale 2024 de l'Association de Soutien TerrEspoir.

Voici un conte*, qui se transmet toujours de générations en générations, et qui est arrivé un jour à la porte du Mouvement Colibris.

Nous voulons en être les porte-voix : à partir de la métamorphose des territoires que nous appelons de nos vœux, tout est possible.

"Il y a très longtemps, quelque part dans le désert du Proche-Orient, un étranger arrive pour la première fois dans un village. Au croisement d'une rue, il s'adresse à un vieil homme assis là :

– Dis-moi l'ancien, je ne suis jamais venu dans cette cité. Comment sont les gens ici ?

Le vieil homme lui répond alors par une question :

– Comment étaient les gens dans la ville d'où tu viens ?

– Égoïstes et méchants. C'est d'ailleurs la raison pour laquelle je suis parti, dit l'étranger.

– Tu trouveras les mêmes ici, dit alors l'aîné.

Un peu plus tard, un autre étranger s'approche et demande au vieil homme :

– Je viens d'arriver ici, comment sont les gens qui vivent dans cette ville ?

Le vieil homme de nouveau lui pose une question :

– Dis-moi, mon ami, comment étaient les gens dans la cité d'où tu viens ?

– Ils étaient bons et accueillants. J'y avais de nombreux amis et j'ai eu de la peine à la quitter.

– Tu trouveras les mêmes ici, répond le vieil homme.

Un marchand, qui faisait boire ses chameaux non loin de là, a entendu les deux conversations. Aussitôt le deuxième étranger s'est-il éloigné qu'il s'adresse à son aîné sur un ton de reproche :

– Comment peux-tu donner des réponses si différentes à la même question ?

– Tout simplement parce que chacun a dans son cœur son propre univers, lui répond le vieillard."

Tiré de la lettre de « Colibri » d'avril

*Librement inspiré de Makan Fofana, dans "La banlieue du Turfu"

Lumière sur un partenaire

Coopérative des Halles, Neuchâtel

C'est en 2012 que la Coopérative des Halles voit le jour, sous l'impulsion d'une vingtaine de producteurs bio de Neuchâtel décidés à proposer leurs produits sur un même point de vente au cœur de la Ville. Motivés notamment par la conviction qu'il revient au producteur de fixer le prix de vente, les coopératrices et les coopérateurs se distancient de la grande distribution et sa révoltante rémunération. On retrouve cette motivation dans notre fondation TerrEspoir et l'objectif de valoriser le travail de la productrice et du producteur. C'est donc sans surprise que les produits TerrEspoir se trouvent depuis 2012 dans les étals de la Coopérative des Halles.

Sans capacité d'investissement mais portés par leurs valeurs et leur engagement, les coopérateurs engagent deux employé.e.s à temps partiel pour tenir la boutique et s'occuper de l'administration. Aujourd'hui il y a sept vendeuses et vendeurs à temps partiel et la coopérative s'approvisionne auprès d'une quarantaine de productrices et producteurs de la région. Les produits sont bio et l'on trouve des fruits, des légumes, du pain, des produits ménagers biologiques et dégradables en vrac ainsi que du savon, du dentifrice, des cosmétiques bio et vegan ou encore des articles en tissu créés par une femme de la région. Et bien entendu, la coopérative propose les ananas, les bananes, les mangues (en saison), la papaye et les fruits séchés de TerrEspoir.

Il n'est pas nécessaire d'être membre de la coopérative pour y faire ses courses et il n'y a pas de système de contrepartie sous forme de travail aux champs. La clientèle de la coopérative, ouverte du lundi (que le matin) au samedi toute la journée, est estimée à environ 2'500 personnes par mois. Les bénéfices réalisés sont réinvestis dans la coopérative au profit de la qualité et de l'éventail des produits, du bien-être des salarié.e.s et à la consolidation des rétributions aux productrices et aux producteurs.

www.cooperativedeshalles.ch



Séance de travail avec le GIC Cameroun

Quelques chiffres 2023

Grâce au soutien financier des amis de TerrEspoir et de nos partenaires, les finances sont sorties du rouge en 2023.

Les ventes pour les grossistes ont baissé de 8% entre 2022 et 2023. L'activité en ligne a continué sa progression, bien que moins importante que les années précédentes. Les ventes sur le marché de Lausanne et lors des diverses manifestations sont restées stables par rapport à 2022.

L'action de Noël 2023 (pochettes cadeaux et corbeilles) a rencontré un vif succès et a permis de faire connaître TerrEspoir au-delà des réseaux habituels.

	2023	2022
PRODUITS		
Produits nets des ventes	652'040	678'533
CHARGES		
Coûts d'acquisition	349'957	401'598
Bénéfice brut d'exploitation	302'083	276'935
Charges de personnel	-249'925	-237'995
Charges d'exploitation	-78'132	-76'544
Charges d'administration	-28'754	-26'122
Charges de ventes	-20'099	-17'231
Résultat d'exploitation	-74'826	-80'957
Produits exceptionnels (dons)	82'187	32'600
Résultat de l'exercice	7'360	-48'357

Actualités



Nous recherchons des bénévoles !

TerrEspoir est à la recherche de bénévoles passionnés par la **communication** pour rejoindre notre **Commission d'information et de Sensibilisation (CIS)**.

Ce que vous ferez :

- Exprimer votre créativité et votre passion en rédigeant des articles, des posts et plus encore.
- Participer à l'élargissement de notre communauté en ligne en gérant et en enrichissant notre présence sur les réseaux sociaux.

Autre engagement bénévole

Si vous souhaitez vous engager dans un autre secteur d'activités (marchés, vente à la boutique, etc.), n'hésitez pas et faites-nous signe.

En juin 2025, nous participerons au Festival de la Terre à Lausanne, nous aurons besoin d'aide pour tenir le stand !

Vous y gagnerez une expérience professionnelle, des contacts pour votre réseau, un certificat valorisant et... des fruits TerrEspoir bien sûr !

Intéressé.e.s ? contactez-nous :

info@terrespoir.ch ou 078 678 52 78

Marché de Noël solidaire

Retrouvez-nous lors du marché solidaire du 12 au 14 décembre à Pôle Sud (Lausanne, av. Mercier 3)

Oikocredit

Donnez du sens à votre investissement

Coopérative pionnière en matière d'investissement à impact, Oikocredit travaille depuis plus de 45 ans dans les Pays du Sud. Grâce à la confiance de ses 47'000 investisseurs et au travers de ses 500 partenaires, Oikocredit œuvre pour améliorer durablement les conditions de vie des communautés locales économiquement défavorisées.

Un investissement doublement profitable :

Rendement social : Oikocredit cible un impact social et environnemental mesurable. Les capitaux sont investis dans des organisations partenaires et des projets dans les domaines de la finance inclusive, de l'agriculture et des énergies renouvelables.

Rendement financier : Un dividende équitable de 0 à 2% est versé chaque année.

Votre investissement chez Oikocredit est transparent, sans frais et résiliable mensuellement.

www.oikocredit.ch | info@oikocredit.ch | 021 701 26 74



Offrez un coffret TerrEspoir

15.-



Duo Poivre de Penja

Avis aux gourmets !
Contient un moulin de poivre blanc
et un sachet de poivre noir

15.-



Piquant du Cameroun

Surprenez vos papilles !
piment séché, poivre de Penja,
chips de plantain pimentées

13.-



Réconfort d'hiver

Des tisanes généreuses !
Karkandji et citronnelle avec une
touche de lime séchée !

20.-



Le best of

Nos incontournables !
mangues séchées, ananas séchés,
chips de plantains salées,
chips de plantain pimentées

49.-



Solidarité

Tout le savoir-faire de nos
producteurs-trices dans un coffret :
mangues séchées, bananes séchées,
ananas séchés, chips de plantain
salées, et pimentées, chips de manioc,
Karkanji, duo de poivre, lime séchée

18.-



Apéro du soleil

Pour vos repas de fêtes !
Chips de plantain salées, chips de
plantain pimentées
chips de manioc salées
chips de manioc épicés

39.-



68.-

Corbeille de fruits frais

L'assortiment peut varier selon les arrivages

Disponible en deux formats
(familiale ou prestige).

Dans une corbeille en osier : 3.5 kg ou
5 kg de fruits frais (ananas, bananes,
papayes, coco) et un assortiment de
produits secs

Pour commander

www.terrespoir.ch

Commandes à envoyer avant le
dimanche 8 décembre pour une
livraison jusqu'au 20 décembre

